
德甲拜仁慕尼黑俱乐部2021年12月签
约中国年轻门将刘邵子洋， 近期将其租借
至奥地利克拉根福。 拜仁青训学院总监约
亨·绍尔日前接受记者专访时表示， 拜仁
看好刘邵子洋的潜力， 对其寄予厚望， 希
望他以后回拜仁效力。 以下是采访实录：

记者： 能否谈一谈拜仁发现刘邵子洋
的过程？ 哪些事情令您印象深刻？

绍尔： 事情要从拜仁在上海设立中国
办公室说起。 2018年， 我们任命了负责亚
洲市场的竞技主管———马蒂亚斯·布罗萨
默。 他曾是弗赖堡青训教练， 后来去中国
考察， 帮我们在中国建立起球探体系。 我
们对武汉三镇俱乐部在青训上的 “名声”
有所耳闻后， 就开始重点关注他们。

期间， 刘邵子洋进入了我们视野。 他
具备成为一位职业球员的基本条件。 我们
听说他曾在巴萨训练过。 两年前， 我们邀
请他到慕尼黑访问两周。 2021年夏天， 他
又到拜仁青训学院试训。 他的勤勉、 自律
和在训练中的快速反应都给我们留下深刻
印象。 他遵照教练指示去做， 很快达到比
赛水平。 最后我们决定， 和他签订一份直
到2025年的合约， 我们看到了他在职业足
球中的潜力。

记者： 在您看来， 刘邵子洋的能力在
怎样的水平？

绍尔： 他极具运动天赋。 我们希望在
更长时间范围里发掘他的才能。 我们的门
将教练汤姆·施塔克对他的进步印象深刻。
他在门线上的技术很好， 反应能力不断提
高， 救球后归位脚步也非常迅捷， 在很多
方面能力出众， 但脚下处理球方面， 以及
从后防线发动、 参与组织方面还有提升空
间。

在欧洲做门将和在中国有很大区别。
所有人都知道诺伊尔的能力除了守好门线
外， 还承担了额外的 “外场球员” 角色。
这是我们对门将的要求———不仅仅是会救
球。

施塔克和我说， 刘邵子洋和队中同年
龄段的其他球员水平接近。 正如看好队中
其他年轻人一样， 我也看好刘邵子洋的潜
能。 将这些有天赋的少年培养成职业球员
是我们的目标。 当然， 如果能为拜仁效力
最好， 如果不行， 我们也为他们进入职业
足球提供其他路径。

记者： 拜仁与刘邵子洋的合约到2025
年 ， 是否意味着俱乐部对他的未来有信
心？ 将他暂时租借到奥地利克拉根福俱乐
部是出于怎样的考虑？

绍尔： 门将是很特殊的位置。 同一时
间， 只能有一人在场上。 因此， 我们要为
他未来的进步创造解决方案。 上场时间是
最重要的， 他可以与年长一些的球员一起
训练， 积累经验， 同时适应欧洲足球。

当他来到青训学院时 ， 还不满18周
岁， 不能上场踢竞技性很强的比赛。 18岁
生日后， 我们签下他， 他有机会获得更多
上场时间， 得到发展和进步。

我们有信心他可以做得很好。 年轻门
将需要时间成长， 我们决定将他租借至奥
地利克拉根福俱乐部一年半。 他可以利用
这段时间实现 “软着陆”。 他现在德语进
步很快， 和施塔克经常用德语交流， 接下
来的任务就是适应成年人的足球世界。

记者： 刘邵子洋回到拜仁继续踢球的
概率有多少？ 他需要有多大进步才能足以
在拜仁立足？

绍尔： 培养顶级门将是我们众多目标
之一。 当然， 青训学院中只有很少一部分
以后可以在拜仁一队踢球。 具体到个案，
很难做预测， 谁会成功留下。 他暂时到奥
地利踢球， 仍有机会回到拜仁。 他是同年
龄段的中国球员中最具天赋的。

记者： 您能介绍下刘邵子洋在拜仁时
的日常生活吗？

绍尔： 他住在拜仁青训学院的一间客
房。 此前试训时， 他对这里就熟悉了。 在
这里可以和其他球员进行更多交流， 更快

地学习德语。 他在这里住了5个多月， 很
快适应了这里的生活。 通过这段时间， 我
们进一步了解他的竞技潜能和性格。 这里
就是他的家， 我们总能看到他的笑容。

记者： 一位年轻门将大概需要多长时
间才能成长为顶级职业水平？

绍尔： 和球队其他位置球员相比， 门
将需要更多上场时间。 他大概需要100场
在第二级甚至第三级联赛的比赛历练才能
发掘出最大潜能。 达到这个水平之后， 我
们再来谈在顶级联赛效力的事。

记者： 刘邵子洋在拜仁的什么队伍中
训练？

绍尔： 大多数时候他在U19队伍中训
练， 有时也和U23队伍一起练。 和高年龄
段队伍一起训练进步更快。 他也参加过拜
仁和其他俱乐部U19和U23的友谊赛。

记者： 能否谈一谈与武汉三镇俱乐部
的合作？

绍尔： 当武汉三镇还在中乙时， 我们
发现队中有几个好苗子。 两年前， 我们决
定做人才挖掘培养。 这是双赢的局面。 在
俱乐部结构、 教练以及不同年龄段的青训
策略以及内容方面， 我们和武汉三镇都有
合作。

如果条件允许的话， 我们希望更多中
国年轻球员到慕尼黑试训。 现在武汉三镇
已是中超球队， 给球员提供更好舞台， 但
我们精力仍放在青年人才培养上。 拜仁在
青岛、 深圳和太原都有足球学校， 我们寄
希望于这种集足球和教育为一体的双轨体
系。

记者： 中国足球俱乐部在青训方面有
哪些需要改进和完善的地方？

绍尔 ： 中国青训学校中学员人数太
多。 在德国， 一家足球学院大概180至220
名学员。 人数太多的话， 很难帮助个体在
技术上取得进步。 改进教练的培训工作可
促使教练引导学员提升水平。 我们想传递
这样的信息， 足球是团队运动， 一定要重
视团队结构。

记者： 在拜仁的中国和亚洲策略中，
青训学院扮演怎样的角色？

绍尔： 拜仁希望吸引更多中国球迷，
支持中国足球的青训和教练培训工作， 会
继续在中国挖掘青少年人才。 除了顶级职
业体育外， 我们也涉足大众体育教育。 我
们开设青训学院主要目的是为球队培养人
才， 事实上， 从拜仁青训学院一路升到一
队是非常少见的。 我们目标可以拓展到为
欧洲顶级联赛的一线队伍培养人才。 我们
这里20人中有七八个最终可以走上职业足
球道路， 成才率在德国是很高的。

记者： 曾经有很多外籍教练到中国执
教， 您如何看待中国足球 “选帅”？

绍尔： 这是 “压力山大” 的工作。 你
知道不同国家的教练有不同执教风格， 比
如西班牙、 荷兰或者巴西， 他们完全不是
一个路数 。 中国终究需要培养自己的教
练， 中国会找到适合自己的方式， 我们愿
意全力支持。 据新华社
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“看好刘邵子洋的潜力”

北北京京冬冬残残奥奥会会火火种种在在英英国国曼曼德德维维尔尔采采集集
新华社电 北京2022年冬残奥会的一

路火种当地时间2月28日在英国曼德维尔
采集。 这一来自残奥运动发源地的火种随
后将和另外8路火种汇集， 生成本届冬残
奥会的官方火种。

在这个位于伦敦西北大约80公里的小
村里， 神经科医生古特曼于1948年伦敦奥
运会开幕当天组织16名病人在轮椅上进行
的一场射箭比赛， 成为照亮残奥运动起航
的第一盏明灯。

74年后， 曾多次参与冬残奥会的英国
轮椅冰壶运动员马隆和尼尔森带着北京冬

残奥会火炬缓缓驶向火种盆。 伴着夜色和
绵绵细雨 ， 马隆用手中的火炬点燃火种
盆， 象征着北京冬残奥会完成第一路也是
唯一一路境外火种的采集。

马隆说：“我真是觉得太自豪、 太荣幸
了。上次我来这里还是40年前，当时16岁的
我在这里看过轮椅运动，感觉大开眼界。 ”

北京时间3月2日， 曼德维尔火种以及
另外8路火种将汇集成北京冬残奥会官方
火种， 接着进行火炬传递直至冬残奥会3
月4日开幕。

中国驻英国大 使 郑 泽 光 在 致 辞 中

说 ： “这束象征着勇气 、 决心 、 激励 、
平等的火种，将在冬日熊熊燃烧，像一盏明
灯照亮寒冬，为我们带来健康、欢乐、活力，
为全世界残疾人朋友们点燃自信和勇气，
点亮成就人生的道路。 ”

国际残奥委会主席帕森斯通过视频发
来祝福。 他表示， 2008年的北京残奥会，
中国已经为承办比赛以及让残疾人运动员
发挥全部潜能设立了新标杆。 而北京2022
年冬残奥会对于中国残疾人冬季运动的发
展意义重大。

1960年， 古特曼创办的比赛第一次走

出曼德维尔， 在罗马奥运会后于相同的场
馆举行， 这随后也被认定为历史上首届残
奥会。 1976年残奥会起， 夏季项目参赛者
不再局限于脊椎损伤人士， 而是增加了截
肢、 视力障碍等选手， 首届冬残奥会也于
同年举行。

古特曼相信 ， 让残疾人参与体育竞
技， 不仅可以让他们增强体能， 同时能帮
助他们找回自尊， “但最重要的是让他们
重新融入社会”。 他用曾经与众不同但坚
定的信念点燃了残奥运动的第一个火种，
照亮无数人的世界。

———专访拜仁青训学院总监绍尔

本报讯 （记者 段西元） 昨天CBA第
三阶段拉开帷幕， 北京首钢队在揭幕战中
106∶65轻取新疆队， 赢得了开门红。

首钢队先发五虎是： 控卫双核刘晓宇
和林书豪 、 小前锋翟晓川 、 大前锋朱彦
西 、 中锋李慕豪 。 首发阵容相对进行微
调， 由原先处在第二阵容的朱彦西首发出
场。 新疆队本赛季在人员更迭后， 实力有
比较大的下降。 不过， 他们还是保存着冲
进季后赛的希望。 第一节前半段两队打得
比较胶着， 新疆队虽然年轻， 但是敢于对
抗， 首钢队进入状态不是很快。 第一节下
半段， 首钢队换上了久违了的汉米尔顿，
同时方硕上场。 在第一节还剩4分多钟时，
刘晓宇远投得手， 算是打开了首钢队的三
分球。 首钢队的第二阵容对新疆队形成了
较为猛烈的冲击， 首节结束首钢队27∶19
领先。

第二节新疆队试图让唯一的外援特里
休息一会儿， 但内线显得差距太大， 特里
在场下只坐了1分钟多钟就又被派上场 。
特里虽然不是什么特别强劲的外援， 身高
也并没有优势， 但是他身体十分强壮， 首
钢队球员在和他对抗时比较难受， 导致攻
防一度遇到麻烦 。 第二节还剩3分多钟 ，
首钢队派上了吉布森 ， 算是让他先热热
身。 吉布森上场之后， 马上就和翟晓川来
了一个空中接力。 这一节首钢队继续稳步
前进， 49∶36领先。 首钢队上半时最成功
之处是防守， 新疆队半场球没有投中一个
三分。

第三节一上来新疆队就由阿不都沙拉
木投中一个三分， 新疆队也希望阿不都
沙拉木这样的核心球员通过个人能力
进行杀伤。 不过新疆队这一节的进攻也只
是昙花一现， 首钢队依然控制着场上的局
面， 球队多点开花， 连田宇翔这样的纯替
补球员也能做出不错的贡献 。 75∶50， 首
钢队领先25分进入到末节比赛， 也让比赛
彻底进入到 “垃圾时间”。 带着胜势打球
的首钢队十分轻松， 毫无悬念地拿下了第
三阶段首场比赛胜利。

开门红固然可喜可贺， 不过首钢队还
需要琢磨好很多事情。 比如， 目前首钢队
是四外援顶配， 但联赛的规则是只能单外
援在场上 ， 怎么分配好时间 ， 让这四位
“大神” 的作用发挥到最大， 这是首钢队
最需要解决的问题。

首钢队轻取新疆队
CBA常规赛第三阶段首战：


